

I. CARACTER

B. LA MAYORDOMIA DEL HOGAR

La esposa Los niños El prójimo

OIKOS - EL HOGAR DEL PACTO

INTRODUCCIÓN

Lea 1Timoteo 3:1-5 y Tito 1:6 y contemple las siguientes peguntas:

- a. Explique con sus propias palabras el porqué de este requerimiento de "saber gobernar su propia familia."
- b. ¿Cuáles son las implicaciones del requisito de "ser...esposo de una sola mujer?
- c. Explique el papel idóneo de un padre maduro en la fe según 1Timoteo 3:4 y Tito 1:6. ¿Por qué es necesario este requerimiento?
- d. ¿Por qué es la hospitalidad un requerimiento para el anciano y la necesidad de tener buenas relaciones con el prójimo? Véase 1Timoteo 3:7 y Tito 1:8.

1. UN COMENTARIO SOBRE ADMINISTRAR O GOBERNAR

El término traducido "gobernar" (1Timoteo 3:4) en griego, tiene varias significancias muy ricas. Según el erudito Karl Rengstorf, en su artículo del *Diccionario Teológico del Nuevo Testamento*, dentro de la literatura bíblica y extrabíblica, el término puede significar: estar de pie en frente, ir primero, dirigir, gobernar, conducir, arreglar, o ejecutar. También, quiere decir: acertar, proteger, cuidar de, ayudar, avanzar. En Romanos 12:8 el término en algunas versiones se traduce "administrar", que significa guiar con obras de amor.

En 1Tesalonicenses 5:12, el término se refiriere a "los ancianos que trabajan entre vosotros, y os presiden, y os amonestan," RVR 1960. Este don y papel debe ser ejercido diligentemente, con esmero - Romanos 12:8.

Aunque el ministerio pastoral en la iglesia es un ministerio servicial, caracterizado por mansedumbre, hay cierta autoridad que lo acompaña. "No se puede esperar que el ministerio de disciplina se practique en la iglesia si el anciano no ha aprendido a practicarla en el hogar" (John Stott, en su comentario sobre 1Timoteo 3:5). Según mi punto de vista, la razón por tener este requisito no es que el anciano tenga una pluma extra en su capa porque tenga una linda familia, más bien la razón es que el anciano o pastor se portará de una manera similar en la iglesia, tal como se comporta en su casa. Si es demasiado exigente con su esposa y niños en la casa, con el paso de tiempo, probablemente será severo y legalista con los miembros de la iglesia. Si es permisivo en casa, será titubeante e indeciso cuando enfrente situaciones que requieran una palabra de amonestación o disciplina eclesiástica en la iglesia. Si no tiene una vida devocional en casa y un discipulado con sus propios hijos, ¿cómo podrá tenerlo con la familia de Dios? No, el pastoreo y supervisión que ejerce el anciano se aprende en casa. El hogar es el contexto y lugar de adiestramiento para un liderazgo piadoso que se administra sobre el rebaño de Dios.

2. LA MAYORDOMIA DEL HOGAR INCLUYE

- a. El cuidado de la esposa
- b. El cuidado de los hijos
- c. El cuidado de las relaciones con el prójimo

a. El cuidado de la esposa

"Marido de una sola mujer"

 Una exégesis.
Son varias las interpretaciones de esta frase "marido de una sola mujer. Los siguientes puntos de vista han sido argumentados a través de la historia de la iglesia (Vease el Comentario de John Stott, *Guard the Truth, paginas 92-94*):

 Son excluidos de ser ancianos los que nunca han estado casados.

Respuesta – La Biblia bendice ambos llamados, el del celibato y el del casado (1Corintios 7:)

Son excluidos los que cometen poligamia.

Respuesta – Probablemente Pablo no tenia en mente esta práctica puesto que no hay evidencias históricas que los cristianos practicaban la poligamia en el primer siglo. Sin embargo, esta interpretación se ha probado a ser útil en las áreas a donde avanzaba el evangelio cuyas culturas si la practicaban. En esas situaciones la iglesia admitía a los poligamitas como miembros, pero no a la ordinación.

Son excluidos los divorciados que se han casado de nuevo.

Respuesta — Parece que Jesús permitió la posibilidad de casarse de nuevo a la víctima inocente en los casos de la inmoralidad, y Pablo en los casos en que el no creyente no quiere continuar en el matrimonio. Este tema es muy complicado y cada caso tiene que ser evaluado basado en sus propios méritos. Véase por favor los comentarios de Richard Ramsay al final de esta sección acerca del carácter.

En todo caso si un hombre divorciado y casado de nuevo aspira a ser anciano es necesario determinar si su divorcio se conformó al criterio bíblico, y si no, discernir si él se ha arrepentido de su error, y que esté dispuesto a aconsejar a otros basado en la sabiduría e instrucción de la Palabra. Es que, en muchos casos, el anciano que se ha equivocado en esta área teme amonestar a otros que están a punto de cometer el mismo error suyo, o disciplinarlos si ya han hecho lo mismo.

 Son excluidos los que son culpables de infidelidad matrimonial.

Respuesta – Estamos de acuerdo con esta posición. Lo que Pablo debe de tener en mente es que el anciano sea ejemplar como modelo de un esposo que se dedique a una sola mujer, su compañera en el pacto del matrimonio. Este hombre tiene ojos solo para su propio conyugue y es fiel para proveer a su familia (1Timoteo 5:8). Y así se califica para cuidar a la familia de Dios.

ii. La analogía principal del evangelio: el cuidado de la esposa.

Para usar una frase prestada, el cuidado de la esposa es "la materia principal del evangelio". En otras palabras, no hay analogía mas frecuentemente usada en la Biblia entera para expresar la gracia y amor incondicional de Cristo para con su novia la iglesia que la del pacto de matrimonio entre un hombre y su mujer. Esta analogía o metáfora es el tema central de varios libros de la Biblia, por ej., Cantares, Oseas, Malaquías 2:10-16 (mi favorito), Ezequiel 16 y 26, Proverbios 5,6y 7; 1Pedro 3:1-8, Colosenses 3:18,19; Efesios 5:18-33; Apocalipsis 19:9,19 y 21:1,2.

En el pacto de gracia que hizo Dios con su pueblo tal como el pacto que el hombre hace con su compañera, la promesa y voto de **fidelidad** hasta la muerte, es el atributo principal en ambos pactos. El pacto de fidelidad en el matrimonio es un mero reflejo del pacto de gracia que Dios hizo; además es el contexto en el cual aprendemos a poner en práctica la gracia y el amor divino del evangelio. Por eso se dice que el matrimonio es la materia principal del evangelio. En su pacto de gracia con nosotros, Dios nos prometió el cosmos, es decir, el privilegio de compartir la gloria de Cristo eternamente.

Es más, Dios se juró a sí mismo para cumplir a su promesa diciendo que Él mismo estaba dispuesto a ser destruido, derramando su propia sangre, si eso fuera necesario, para cumplir con su promesa, y así lo hizo. Véase Génesis 15 y Hebreos 6:13-20.

Mis hermanos, Cristo es nuestro modelo y héroe valiente que nos muestra cómo ser hombres singulares y únicamente enfocados en nuestra esposa para amarla, cuidarla y serle fiel solo a ella. Veamos cómo los siguientes pasajes elucidan esta verdad.

- Del profeta Oseas, aprendemos a ser fieles a nuestra esposa y tratarla con ternura, siempre perdonándola, no importando qué tanto ella nos decepcione, desde nuestro punto de vista. La longanimidad de Dios con nosotros cuando nos prostituimos a otros dioses (Jeremías 1-3 y el libro entero de Oseas exponen esta realidad) nos empuja a ser pacientes y tiernos a nuestras esposas como a vasos más frágiles (1Pedro 3:7).
- Del profeta Malaquías, aprendemos que el pacto matrimonial con nuestras esposas, así como el pacto de gracia de Dios con nosotros, es permanente, y que Dios aborrece el divorcio tal como odia la violencia que quebranta—porque son la misma cosa (Malaquías 2:10-16).
- Del papel de Jesús como novio y nuestro futuro esposo, aprendemos a movernos hacia nuestra esposa iniciando el amor sacrificial y reconciliador, porque siempre experimentamos a Cristo haciendo eso para nosotros, su novia la iglesia. Véase Efesios 5:21-33.

Muy a menudo, ¿no siente usted la mano de Cristo en su espalda empujándolo hacia su esposa sabiendo que Él siempre lo busca e inicia la reconciliación con usted? Él no espera su iniciativa; Él siempre lo persigue.

• De los Proverbios, en particular Proverbios 5:15-20 y Salmo 16:11 aprendemos que el amor sensual es solo una sombra y un adelanto de los deleites que habremos de experimentar en la consumación con Cristo. También de los capítulos de Proverbios 5,6 y 7 aprendemos acerca de la necedad mortal de la infidelidad. Aquí en el contexto de la santificación, aprendemos que la experiencia de cultivar nuestra relación con Cristo y los deleites de esa relación es la mejor y quizás la única protección contra las codicias de la carne que destruyen nuestra intimidad con Cristo y con nuestra esposa.

Cristo es nuestro escudo y recompensa, nuestro placer número uno, y así nuestra protección primaria contra las codicias destructivas que trae las raíces del infierno en nuestros corazones y relaciones matrimoniales.

CONCLUSIONES Y APLICACIONES

Como ancianos, pastores y obispos, el primer miembro de nuestro prado es nuestra compañera, la esposa. Si podemos aprender a administrar, es decir, ser mayordomos de la relación con nuestra esposa, amándola con un amor sacrificial e iniciador, siempre acercándonos a ella con gracia y ternura, celebrando sus intereses, y ejerciendo liderazgo espiritual, lavándola y a nosotros mismos con la Palabra de Dios y oración, entonces estaremos listos para pastorear el prado de Dios.

b. El cuidado de los hijos

1Timoteo 3:4-5

⁴ Debe gobernar bien su casa y hacer que sus hijos le obedezcan con el debido respeto; ⁵ porque el que no sabe gobernar su propia familia, ¿cómo podrá cuidar de la iglesia de Dios?

Tito 1:6

⁶ El anciano debe ser intachable, esposo de una sola mujer; sus hijos deben ser creyentes,^[a] libres de sospecha de libertinaje o de desobediencia.

i. Los fundamentos

Identidad - En términos del pacto, ¿Quiénes son "nuestros hijos"? Son herencia del Señor y bendición (Salmo 127:3), pero no son posesiones nuestras. No somos sus dueños; ellos pertenecen al Señor. Dentro del marco o estructura del pacto de gracia, uno de los propósitos del pacto matrimonial es el de entregarle a Dios a Sus hijos. En Malaquías 2: 15-16 la razón por la cual Dios ha hecho al hombre y a la mujer una sola carne, en el pacto matrimonial, y la razón por la que aborrece el divorcio es que Dios busca descendencia para Sí mismo. En el bautismo, la señal del pacto, le damos (entregamos) a Dios a esta simiente o descendencia, y le prometemos criar a los hijos para En casa los criamos para que sean instrumentos en las manos de Dios para avanzar su reino. El salmista expresa esta idea así: "Como flechas en las manos del guerrero son los hijos de la juventud. Dichosos los que *llenan su aljaba."* Salmo 127:4,5. La pregunta es esta: "¿Está usted criando a sus hijos de tal manera que lleguen a ser flechas de guerra para lanzar a los enemigos de Dios?"

La identidad de nuestros hijos es que en Cristo son posesión de Dios para que sean vasos de honor y útil para la gloria de su Creador y Dueño. Las aplicaciones e implicaciones son múltiples. La intimidad en la familia por diseño y naturaleza será más estrecha entre el esposo y la esposa. Nuestros hijos deben observar esta prioridad y los padres deben enseñar a sus hijos a respetar a su madre y el matrimonio. La relación matrimonial es permanente, y la de los hijos viviendo en la casa es temporal. Los padres deben esforzarse para entregar a sus hijos a Dios, y no para retenerlos o poseerlos. La meta es ver a los hijos viviendo vidas de santidad y servicio para Jesucristo, reproduciendo las bendiciones y responsabilidades del pacto en la siguiente generación.

Nota pastoral: Tenemos que luchar para vivir las prioridades del pacto familiar en la casa. El matrimonio enfatiza estas características: fidelidad, intimidad y permanencia. Pero la relación entre padres e hijos posee otras características, no son las mismas del matrimonio.

Propósito – Como el catecismo enseña, el fin principal del hombre es el de glorificar a Dios y gozar de Él para siempre. Este propósito es el mismo para nuestros hijos tal como para nosotros. Enfocamos en el desarrollo de nuestros hijos como individuos para que crezcan en sabiduría, estatura y en gracia para con Dios y los hombres. Los imperativos, Génesis 1,2 que Dios nos dio al crear al hombre a su imagen y semejanza sirven como guía y estructura en la educación de nuestros hijos. Su propósito significancia para su vida entera se encuentran en su llamado a **Sabbat** (descanso y adoración para la gloria de Dios), Multiplicar (biológica y espiritualmente, cubriendo la faz de la tierra con las imágenes de Dios que están siendo restauradas; es decir, en hacer discípulos de sus hijos y prójimos), y Reinar (cultivando su parte del jardín) sirviendo a Dios y al ser humano utilizando sus dones y talentos. Si podemos educar así a nuestros hijos, ellos van a tener vidas balanceadas y satisfactorias para sí mismos y el mundo será mejor por su presencia e influencia.

ii. El requerimiento para los ancianos

"tenga a sus hijos en sujeción y con toda honestidad"

"con hijos creyentes, que no estén acusados de disolución y rebeldía"

La expectativa dentro del marco del pacto de gracia es que nuestros hijos pertenezcan a Dios y los tratemos así. Desde su nacimiento los tratamos como hijos del evangelio incluyéndolos en todos los aspectos de nuestra vida de culto y servicio al Señor. Participan con nosotros en los ministerios formales de la Palabra y misericordia en la iglesia, y más importante, en el estudio de la Palabra y oración en casa. Aun antes de nacer de nuevo (El Espíritu Santo se encarga de eso), estudian y memorizan las Escrituras y aprenden a orar). En este medio ambiente del pacto aprenden a ser respetuosos a sus padres y a Dios. He visto algunos candidatos lidiar con este requisito y posponer, por su propia cuenta, su ordenación hasta llegar a cualificar en esta área.

-Esto es lo que el apóstol Pedro tenía en mente como aplicación de su primer sermón.

Hechos 2:38-39

³⁸—Arrepiéntase y bautícese cada uno de ustedes en el nombre de Jesucristo para perdón de sus pecados —les contestó Pedro—, y recibirán el don del Espíritu Santo. ³⁹ En efecto, la promesa es para ustedes, para sus hijos y para todos los extranjeros, ^[a] es decir, para todos aquellos a quienes el Señor nuestro Dios quiera llamar.

-Esto es lo que practicaban Loida y Eunice. Ellas enseñaban a Timoteo las Escrituras que desde su infancia las que lo hicieron sabio para la salvación.

2Timoteo 1:3-5

³ Al recordarte de día y de noche en mis oraciones, siempre doy gracias a Dios, a quien sirvo con una conciencia limpia como lo hicieron mis antepasados. ⁴ Y, al acordarme de tus lágrimas, anhelo verte para llenarme de alegría. ⁵ Traigo a la memoria tu fe sincera, la cual animó primero a tu abuela Loida y a tu madre Eunice, y ahora te anima a ti. De eso estoy convencido.

2Timoteo 3:15

¹⁵ Desde tu niñez conoces las Sagradas Escrituras, que pueden darte la sabiduría necesaria para la salvación mediante la fe en Cristo Jesús.

¿Cuándo empezamos a enseñar el evangelio a nuestros hijos?

Respuesta – desde el vientre

iii. Las herramientas para el cuidado de nuestros hijos

Las herramientas para padres efectivos del pacto son las mismas que usaremos como pastores y obispos del prado de Dios: la enseñanza de la Palabra, la oración, la exhortación, la admonición, el ánimo, la disciplina, las estructuras formales e informales de alabanza y discipulado, siendo modelos en todas las áreas de la vida de las practicas que deseamos ver en nuestros hijos. La Biblia entera es el manual para esta instrucción, pero algunos pasajes claves son los siguientes:

Vemos que la enseñanza de la Deuteronomio 6: 4-9 Palabra continuo. Mis es constante У padres establecieron la rutina de lectura bíblica y oración con toda la familia después de la cena y más instrucción y lectura de biografías misioneras antes de dormir. En adición, estaban siempre dispuestos a contestar preguntas de fe y aclarar las verdades del evangelio. Mi esposa y yo tratamos de imitar esas prácticas con nuestros cinco hijos. Nos dimos cuenta que los transportes de los hijos a la escuela y sus actividades proveían grandes oportunidades para conversaciones acerca de la cosmovisión cristiana.

- -Deuteronomio 6: 20-25 Las conversaciones no son solamente teóricos o conceptuales, sino personales e incluyen nuestro propio testimonio de redención y ejemplos de cómo Dios nos ha rescatado de la esclavitud.
- -Los Proverbios La mayoría son escritos desde el punto de vista de un padre instruyendo a su hijo acerca de cómo la sabiduría de Dios se aplica a todas las partes de la vida. Es necesario educar a nuestros hijos en todos los consejos de Dios.
- -1Pedro 3:15 La apologética es parte del discipulado de los hijos. Antes de ir a la universidad deben saber cómo defender la cosmovisión cristiana la integridad e historicidad de la Biblia.

Efesios 6:1-4

6 Hijos, obedezcan en el Señor a sus padres, porque esto es justo. ² «Honra a tu padre y a tu madre —que es el primer mandamiento con promesa—³ para que te vaya bien y disfrutes de una larga vida en la tierra». ^{[a]4} Y ustedes, padres, no hagan enojar a sus hijos, sino críenlos según la disciplina e instrucción del Señor.

EJERCICIOS DE EVALUACIÓN #2

- 1. ¿Cuáles prácticas usted está siguiendo en su casa para criar en el evangelio a sus hijos?
- 2. Explique cómo su esposa es la relación número 1 en su vida y familia.
- 3. Explique cómo usted valora a su esposa. ¿Considera usted los intereses de su esposa y le provee para el desarrollo de sus dones?
- 4. Explique cómo usted resiste la tentación a la codicia sexual y lucha para la pureza personal.
- 5. Explique cómo usted entrena a sus hijos con un plan íntegro para que lleguen a ser discípulos de Cristo y siervos de Cristo en la iglesia y en sus comunidades.
- 6. ¿Cuáles son las prácticas de culto en la casa con sus esposa e hijos?